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MENSAJE DE APERTURA 

62° PERÍODO LEGISLATIVO DEL CONCEJO 
DELIBERANTE DE CHAJARÍ 

 
Jueves 6 de marzo de 2025 

 

 

Señor Presidente del Honorable Concejo Deliberante 

Señor Secretario, Señores Concejales, autoridades, funcionarios, vecinos 

 

 

Vengo aquí por segunda vez, desde que asumí el cargo de Presidente Municipal a fines de 2023, 

pero ustedes saben que es un ámbito que me resulta familiar, por haber trabajado antes en este 

recinto. El año pasado, por esta misma fecha, lo hice a pocos meses de asumir, en un contexto 

de incertidumbre y recambios institucionales que recién comenzaban a avizorarse tanto en la 

Provincia como en la Nación. Hoy ese telón de fondo, sobre el cual se desarrolla el trabajo público 

municipal, pareciera estar más claro y nítido, en función de decisiones que se fueron tomando 

en los distintos niveles del Estado. 

Quisiera referirme, por lo tanto, para comenzar, a ese contexto macro que condiciona o facilita 

las acciones que se toman en la micro-política de la gestión de una ciudad. 

En el plano nacional, con la asunción del Presidente Milei, el país inició un vertiginoso proceso 

de cambios que, con la fuerza del mandato popular, cambió de raíz el sistema social y político 

argentino. Asistimos, en poco tiempo, a transformaciones profundas que eran inimaginables. 

Muchas eran necesarias, indudablemente, porque veníamos de un largo proceso de hartazgo de 

la ciudadanía con la política, viciado de populismo y de un exceso de Estado que, en la narrativa 

kirchnerista, representaba la metáfora del “Estado presente”.  

En clave económica podría decir que había una “inflación estatal”, equiparable a la inflación real, 

donde predominaba la noción de un Estado grande, sobreprotector, fuerte y burocrático, que 

incidía en casi todos los órdenes de la vida humana. Para muchos, en cambio, el Estado se había 

convertido en un obstáculo para la libertad, y la política en una mala palabra, que el mismo Milei 

se ocupó de denostar, como si él no fuera, paradójicamente, un resultado de la política. En una 

sociedad fatigada el triunfo libertario tiene méritos propios, pero también errores ajenos de 

quienes lo antecedieron, que no quisieron o no pudieron introducir los cambios que la hora 

demandaba. 

Poco tiempo transcurrió desde la asunción del Presidente hasta que tomaron estado público 

hechos que ratificaron que el Gobierno de Alberto Fernández fue peor de lo que imaginamos. 

Hechos que no viene al caso recordar, pero que sirvieron para reforzar y justificar medidas 

libertarias que, en otro contexto, hubiesen sido reprochables. 

Pasamos, así, de una “inflación estatal” a una “deflación estatal”, de un Estado presente a un 

Estado en retirada, que sólo mostró obstinación por concentrar recursos federales, ordenar las 
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cuentas públicas, controlar la inflación y entablar relaciones de simpatía, que mucho nos 

recuerdan al menemismo, con algunos países del mundo. Los perjudicados en ese proceso 

virulento fueron los Estados subnacionales, provincias y municipios, y la población vulnerable 

que -devaluación mediante- perdió poder adquisitivo y se convirtió en más pobre de lo que ya 

era. La inflación bajó, hay que reconocerlo. En apariencia tenemos un país más previsible, pero 

el costo lo pagaron muchos que poco tiempo antes habían delegado su confianza en la libertad.  

El transcurrir de la gestión nacional nos reveló, además, que muchas prácticas que antes 

cuestionábamos del kirchnerismo perduran, con nuevos ropajes, en la administración actual, y 

que en algunos asuntos las diferencias no son tan diferentes, sobre todo en los métodos de sus 

prácticas políticas. No se puede vivir en la grieta y de la grieta todo el tiempo. Hay que tender 

puentes, porque la sociedad espera de nosotros algo más que eso. 

En el Gobierno Provincial y local, en cambio, fuimos construyendo el camino del medio entre la 

“inflación estatal” y la “deflación estatal”, convencidos que el Estado se debía redimensionar pero 

entendiendo también la función social que cumple en una comunidad.  

Al Gobernador Frigerio le tocó hacer los que nosotros hicimos en la ciudad cuando asumimos en 

2015. Con un estilo diferente a la Nación instrumentó cambios en temas claves que por muchos 

años habían sido postergados. Valoro, especialmente, su actitud para el diálogo con todos los 

sectores políticos y sociales; la instrumentación de mecanismos de transparencia institucional; el 

impulso de la reforma política; la decisión de intervenir la obra social de los entrerrianos; el 

reclamo iniciado ante la Nación para que Salto Grande perciba por la energía generada valores 

similares a otras generadoras del sistema eléctrico nacional; y las medidas tendientes a reducir 

el déficit de la Caja de Jubilaciones y Pensiones, entre otras decisiones que se tomaron en un 

corto período de tiempo y que marcan un camino para el desarrollo y la recuperación de la 

provincia en el mediano y largo plazo. 

Eso fue posible, incluso, en el contexto de retirada del Estado Nacional y ante un severo recorte 

de recursos que afectaron a los niveles del Estado provincial y municipal, que son los que brindan 

servicios directos a los vecinos. 

En Entre Ríos nada era como decían quienes nos antecedieron en la gestión, y todo ello fue el 

resultado de las distintas gestiones del peronismo, y sus variantes, que gobernaron la provincia 

por 20 años. Son muchos los casos que podría exponer, de la mala política y los malos políticos, 

pero no hace falta que los recuerde, porque los entrerrianos saben bien de qué y de quiénes 

estamos hablando, con nombres y apellidos. 

En Chajarí, en cambio, no sin reacomodamientos, pudimos seguir la hoja de ruta que pusimos a 

consideración de los vecinos en la última elección general. La misma se nutre, como lo 

señalamos siempre, de valores que son principios rectores de todas las políticas públicas que 

diseñamos e instrumentamos: diálogo, transparencia, participación y administración eficiente de 

los recursos, con énfasis en la adquisición de bienes de capital y la realización de trabajos 

públicos. En esta dirección, en el último período realizamos un trabajo extenso e intensivo en 

distintos temas, pero como somos inconformistas nos hubiese gustado avanzar más, o más a 

prisa, en algunos asuntos, aunque las circunstancias del contexto descripto impusieron la mesura 

y la prudencia en las decisiones. 
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En cada una de las acciones que llevamos adelante, desde la más pequeña y rutinaria, hasta la 

más grande y disruptiva, está la marca del Estado en su justa dimensión, que busca generar 

oportunidades para que los chajarienses vivan mejor. En este punto compartimos con el 

Gobierno provincial la misma visión respecto del Estado y transitamos el camino del medio 

convencidos que sólo desde allí se pueden tender puentes para unir y no murallas para dividir. 

Ahora sí, a continuación, brindaré un informe detallado de las acciones más sobresalientes que 

llevamos a cabo en el último período de la administración municipal, que va desde el año 2024 

hasta el primer bimestre del año en curso. 

 

AMBIENTE Y SANEAMIENTO URBANO 

 

Las políticas que desarrollamos se basan en la escucha atenta y activa de las demandas de los 

vecinos. La cuestión ambiental, vinculada al espacio urbano, es un emergente de las últimas 

décadas y fue un asunto de la conversación pública en el último proceso electoral. Tomamos 

nota de ello. Por eso jerarquizamos este espacio dentro de la orgánica municipal con la creación 

de una Dirección de Ambiente y Saneamiento Urbano, para atender los problemas del 

crecimiento, con todo lo ello implica. 

Una línea prioritaria de trabajo está centrada en la gestión integral de los residuos. En lo que 

tiene que ver con la generación creamos, en marzo del año pasado, el programa “Chajarí 

Clasifica”, de separación de residuos en origen. El mismo se implementó durante 2024 en 5 

barrios: Centro, 1° de Mayo, La Tablada, San José Obrero y Vélez. Esto demandó, además, un 

sistema de recolección diferenciada. 

El servicio de recolección se brinda en toda la ciudad de manera satisfactoria. No obstante, para 

reforzar el mismo, en 2024 adquirimos –por Licitación Pública N°26/2024- un camión chasis 

nuevo, sin uso, 0km y caja volcadora. 

En las instalaciones de la Planta también iniciamos un proceso de mejoras e inversiones, como 

fue la compra de una nueva prensa (Licitación Pública Nº17/2024). Este año, además, tomamos 

la decisión de invertir en una excavadora sobre orugas, nueva, sin uso, 0km, para este sector, 

que se comprará mediante Licitación Pública Nº3/2025 con un presupuesto oficial de $240 

millones de pesos. Además, estamos ejecutando las obras del proyecto de nuevo ingreso, pórtico 

y sector de boxes para la clasificación de residuos y construimos un espacio para lavadero de 

maquinarias y equipos. 

La separación domiciliaria de residuos y la clasificación de éstos en la Planta nos permite también 

generar recursos. En los primeros dos meses de 2025, a modo de ejemplo, vendimos 45.225 kg 

de cartón y 24.960 de pet por lo cual obtuvimos más de $11 millones de pesos. Se comercializan, 

además, chatarra, plásticos y vidrios. 

 

✅  OBRAS Y SERVICIOS PÚBLICOS 



 

4 

Venta de residuos de la Planta de Tratamiento – Año 2025 

Fecha Kg. Material Monto 

08/01/2025 23.914 Cartón $1.913.120 

23/01/2025 21.311 Cartón $1.704.880 

19/02/2025 12.760 pet cristal $6.124.800 

20/02/2025 12.200 pet tutty $1.952.000 

 

En cuanto al saneamiento urbano, y particularmente a lo que atañe al sistema cloacal, es por 

todos conocido los problemas que el mismo presenta. Lamentablemente, con la disolución del 

ENHOSA, por parte de Milei, se diluyeron las posibilidades de afrontar el traslado de las lagunas 

de decantación de la zona norte. No obstante, le hemos pedido al Gobernador que se tenga en 

consideración esta obra en caso que exista la posibilidad de acceso a créditos internacionales o 

de desarrollarla con financiamiento provincial. 

Paliativamente, para descomprimir el funcionamiento del colector cloacal oeste, impulsamos la 

obra de construcción de un aliviador. La misma fue contratada mediante Licitación Pública 

Nº19/2024, demandó una inversión millonaria y está funcionando según lo previsto. 

Respecto al sistema cloacal se realiza el mantenimiento preventivo en forma continua y en 2024 

ampliamos en 965 metros las redes cloacales en distintos sectores. También, por las obras de 

pavimento en Barrio San Clemente, se hizo el recambio de 1240 metros lineales de cañerías. En 

cuando a las conexiones, en 2024 se hicieron 258 nuevas, 126 recambios de conexiones por 

obras de pavimento y 44 reparaciones. 

El servicio de agua al que accedemos en la ciudad es económico, ilimitado y su calidad está 

certificada por los análisis fisicoquímicos y bacteriológicos que realizamos y publicamos con 

regularidad en cumplimiento de la Ordenanza HCD Nº2901 sancionada por este cuerpo. En la 

temporada estival que estamos finalizando la provisión fue, en general, óptima, aún en 

condiciones de stress como las que producen las altas temperaturas, donde el consumo se 

incrementa. 

Así como en cloacas aquí también el trabajo de mantenimiento y extensión de redes y nuevas 

conexiones es continuo. A propósito de ello quiero anunciarles que en el transcurso de este año 

vamos a licitar la ejecución de la obra de servicios de agua y cloacas en el Loteo de Rubinich, 

que nos permitirá dar un paso más en la provisión de servicios que son necesarios ejecutar antes 

de la comercialización de los lotes. 

 

ESPACIOS VERDES 

 

Cuidar el ambiente implica también intervenir sobre los espacios verdes y, en particular, en la 

forestación. A diferencia de muchas otras localidades de la provincia Chajarí tiene un sistema de 
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arbolado público abundante que debemos cuidar, preservar y potenciar, sin perjuicio de algunas 

extracciones que se deben realizar por razones de seguridad o porque afectan a construcciones 

pre-existentes.  

Para tomar dimensión de la tarea que llevamos adelante quiero contarles que en la ciudad el 

municipio planta un promedio de 1000 árboles por año. En 2024 fueron, concretamente, 917, 

entre ellos tipas, fresnos, fresnos rubra, pata de vaca, grabillea/cedro, jacarandá/liquidamb, 

ibirapitá y lapachos/lapachines. 

El mejoramiento de los espacios públicos es posible gracias al trabajo que se realiza en dos 

viveros propios, ubicados en la Planta de Residuos y en Casa Yrigoyen. En este último hay 

alrededor de 150 variedades de plantas: bulbosas, arbustos, flores perennes y ornamentales, 

trepadoras, cactus, aromáticas y árboles. 

 

OBRAS DE PAVIMENTACIÓN URBANA E INFRAESTRUCTURA 

 

Los trabajos públicos de pavimentación urbana son una insignia de nuestra gestión, desde que 

asumimos la administración. En Chajarí hay un antes y un después desde la intervención que 

realizamos, no sólo por la gran cantidad de cuadras pavimentadas sino porque también 

cambiamos el modelo de trabajo, consolidando cuadrillas de trabajo propias y limitando la 

tercerización a lo estrictamente necesario. Esta fue una decisión política que tomamos en su 

momento, que mantenemos y que incluso nos obligó a invertir en máquinas y equipamiento para 

poder desplegar el plan de pavimentación que venimos impulsando. 

En 2024, además de los trabajos de bacheo en distintas arterias de la ciudad, terminamos e 

inauguramos 22 cuadras de pavimento y hoy tenemos otras 7 en ejecución. Contamos también 

con proyectos ya aprobados por el Concejo Deliberante para concretar 10 cuadras de pavimento 

asfáltico en caliente en la zona norte de la ciudad. Se trata de una obra que ya fue licitada y que 

no pudimos adjudicar, porque la oferta excedía el presupuesto oficial, pero que muy pronto 

volveremos a licitar porque estamos convencidos que hay que potenciar ese sector de la zona 

norte, próxima a los barrios Curiyú y Sacachispas. 

 

Cantidad de cuadras terminadas e inauguradas en 2024: 22 

Cant. cuadras Calles Estado 

1 Leguizamón, entre Champagnat y Av. Yrigoyen Inaugurada el 

20-2-2024 

5 Alberdi entre Córdoba y Mendoza Inauguradas el 

23-4-2024 

5 Roque Sáenz Peña entre Córdoba y Mendoza Inauguradas el 

3-10-2024 
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3 San Luis entre Yrigoyen y Entre Ríos Inauguradas el 

16-12-2024 

2 Antártida, entre Alberdi e Hipólito Yrigoyen Inauguradas el 

16-12-2024 

3 Santa Fe, entre Yrigoyen y Entre Ríos Inauguradas el 

16-12-2024 

3 Chaco, entre calle Entre Ríos y Av. Irigoyen Inauguradas el 

16-12-2024 

 

Cantidad de cuadras aprobadas y proyectadas al 2024: 18 

Cant. cuadras Calles Estado 

7 Repetto entre Av. Siburu y Av. Alem En ejecución 

4 Av. José Iglesias entre Guarumba y Av. 1° de Mayo 

(Pavimento asfáltico en caliente)1 

Proyecto 

aprobado 

6 Guarumba entre Av. José Iglesias y Av. 25 de Mayo 

(Pavimento asfáltico en caliente) 

Proyecto 

aprobado 

1 José Hernández (pavimento articulado) Proyecto 

aprobado 

 

Respecto a las obras de infraestructura urbana, en 2024 concluimos con la realización de la 

alcantarilla ubicada en calle Brasil, en su intersección con el arroyo, y estamos culminando 

próximamente la construcción del desagüe pluvial en calle Febre, en barrio Estación. 

Además, junto al Municipio de Villa del Rosario realizamos gestiones ante la CAFESG para la 

construcción de un puente alcantarilla sobre el arroyo San Gabriel, que ya fue licitada y cuya 

realización ya fue adjudicada. 

 

COMPRA DE MÁQUINAS, VEHÍCULOS Y HERRAMIENTAS  

 

La realización de los trabajos públicos, como así también la prestación de los servicios 

municipales, demanda la disponibilidad de máquinas, vehículos y herramientas que, en su gran 

mayoría, tienen como destino dependencias de la Secretaría de Obras y Servicios.  

                                                
1 El financiamiento de esta obra será afrontado con los ingresos que se generen por la venta de 8 lotes comerciales 
ubicados por Av. José Iglesias, entre Martín Fierro y Corrientes. 
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En este punto, en lo que se inscribe dentro de la compra de bienes durables, de capital, en 2024 

invertimos más de $290 millones de pesos destinados a la compra de un camión y caja volcadora 

y una prensa para la Planta de Tratamiento de Residuos, antes mencionados; un hidroelevador 

nuevo sobre camión; una camioneta para el Área de Tránsito; un camión para el área espacios 

verdes; un acoplado volcador para el corralón municipal y una chipeadora. 

 

Compras de máquinas, vehículos y herramientas realizadas en 2024 

Licitación Descripción Inversión 

Licitación 

Privada 

N°13/2023 

Hidroelevador nuevo sobre camión2 $14.516.607 

Licitación 

Pública 

Nº17/2024 

Prensa para la Planta de Tratamiento de Residuos. $24.850.000 

Licitación 

Pública 

Nº18/2024 

Camioneta 0 Km. para el Área de Tránsito $33.501.000 

Licitación 

Pública 

N°26/2024 

Camión chasis nuevo, sin uso, 0km y caja volcadora 

para la planta de tratamiento de residuos  

$122.481.836 

Licitación 

Pública 

N°27/2024 

Acoplado volcador nuevo sin uso, 0km, para el corralón 

municipal 

$53.302.227 

Licitación 

Pública 

N°29/2024 

Camión para el trabajo del área espacios verdes $30.801.000 

Concurso de 

Precios 

N°153/24 

Chipeadora para el área espacios verdes $12.000.000 

Total de las inversiones $291.452.670 

 

En el primer bimestre de 2025, por su parte, ya realizamos licitaciones en este mismo rubro por 

un presupuesto oficial total de $382 millones de pesos para la compra de excavadora sobre 

                                                
2 Licitado en 2023, recibido en 2024 
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orugas, una minicargadora, un furgón utilitario chico y para la adquisición de repuestos para la 

transmisión hidráulica para motoniveladora N°3. 

 

Compras de máquinas, vehículos y herramientas – del 1/1 al 1/3/2025 

Licitación Descripción Presupuesto 

oficial 

Licitación 

Pública 

01/2025 

Repuestos para transmisión hidráulica para 

motoniveladora N°3 Volvo G930 

$40.000.000 

Licitación 

Pública 

02/2025 

minicargadora nueva, sin uso, 0 km $80.000.000 

Licitación 

Pública 

03/2025 

excavadora sobre orugas, nueva, sin uso, 0km $240.000.000 

Licitación 

Privada 

11/2025 

Compra de 1 furgón utilitario chico $22.000.000 

 

ILUMINACIÓN PÚBLICA 

 

El trabajo en esta área es intensivo, de alta demanda y tiene que ver con la reposición de 

luminarias como así también con la instalación de otras nuevas. En ese sentido cabe recordar 

que hace algunos años iniciamos el proceso de recambio de iluminación pública de sodio por 

led, con excelentes resultados. Por esta razón seguimos invirtiendo en la compra de estos 

artefactos. En 2024, por ejemplo, adquirimos 1200 luminarias led mediante las licitaciones 

públicas Nº7/2024, Nº11/2024, Nº23/2024 y Nº34/2024. 

Asimismo, en septiembre se culminó la obra de iluminación de Av. Villa Libertad, desde Av. 

Belgrano hasta Av. 25 de Mayo, donde se instalaron 40 nuevas luminarias; en Av. Siburu, desde 

Av. 9 de julio hasta Uruguay, se instalaron 16 columnas; y en calle San Martin, desde Av. 9 de 

julio hasta Sarmiento, se colocaron 6 columnas nuevas. En todos los casos con equipos led de 

150 watts. También se colocaron 20 columnas nuevas en diferentes barrios (Estación, Belén, 

Las 14, Guarumba y Citrícola) y 5 en Termas; se realizó la iluminación en la plaza del Barrio 

Tacuabé con 16 columnas ornamentales y se completó la segunda etapa de la iluminación de la 

Plaza del 150 aniversario, en barrio Jardín, con 16 luminarias nuevas. 

Invertimos, finalmente, más de $80 millones en la obra de la red eléctrica del nuevo loteo 

municipal en barrio Curiyú. 
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TRABAJOS EN ESPACIOS Y EDIFICIOS PÚBLICOS 

 

El equipo de la Oficina Técnica de la Secretaría de Obras y Servicios Públicos tiene a su cargo 

lo que atañe al trabajo en los espacios y en los edificios públicos municipales, donde se 

desarrollan obras nuevas y de mantenimiento.  

En este marco, durante 2024 inauguramos e iniciamos distintos trabajos de este tipo.  

En lo relativo a espacios públicos, el 9 de julio inauguramos la Plaza del 150 aniversario de 

Chajarí, ubicada en barrio Jardín, en el sector del denominado loteo de Pizzio, que es un espacio 

público hermoso que vino a potenciar aún más el desarrollo urbano en esa zona del este de la 

ciudad. También realizamos mejoras en la plaza de Barrio Tacuabé y comenzamos con la 

primera etapa de la construcción de un nuevo espacio público temático, como será la plaza de 

Aalcec. 

Asimismo, en el Centro de Atención Canina del Municipio construimos 10 nuevos caniles que 

pronto inauguraremos; en el Cementerio realizamos 100 nichos y empezamos una obra nueva 

de similares características; dimos continuidad a la obra del Gimnasio del Playón Polideportivo 

Municipal y estamos culminando reformas en el edificio de la Escuela de Sordos e Hipoacúsicos 

para el funcionamiento de una Cámara Gessel. 

Otra de las obras que encaramos en 2024 fue la de mantenimiento y puesta en valor en el edificio 

de Casa Salvarredy, ubicado en Sarmiento y Bolívar. Esta propiedad, como sabemos, es parte 

del patrimonio histórico y cultural y demandaba un trabajo importante en aspectos estructurales, 

como así también para evitar las filtraciones, además del recambio del sistema eléctrico. Estamos 

avanzando con estas tareas para luego, una vez concluidos, iniciar los trabajos de pintura interior 

y exterior. 

 

La cuestión social es otro de los asuntos que atendemos desde el Municipio, por intermedio de 

la Secretaría de Ciudadanía e Inclusión. Lo hacemos de diferentes maneras, ya sea mediante la 

ayuda directa, como así también con la generación de espacios y actividades de escucha, 

contención y promoción de derechos. 

El repliegue del Estado Nacional en muchas funciones que le eran propias incrementó, como 

veremos más adelante, los pedidos de ayuda pública municipal porque, en honor a la verdad, a 

muchas familias les cuesta llevar un plato de comida a su mesa o llegar a fin de mes, y eso pasa 

aquí en Chajarí, cada vez más. Y es allí donde el Estado tiene que estar, porque a contramano 

de lo que algunos piensan no todos tuvimos iguales oportunidades, y el mercado no autoregula 

nunca a favor de quienes menos tienen. Por esta razón, en su justa medida, pregonando los 

valores del esfuerzo compartido, la solidaridad y el trabajo, desde el Gobierno de Chajarí 

asistimos en forma constante a familias vulnerables.  

✅  CIUDADANÍA E INCLUSIÓN 
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En diciembre de 2024, cuando realicé el informe del primer año de gestión, informé que al 

8/12/2024 se habían entregado 7000 módulos alimentarios, 300 frazadas y 100 colchones. 

También asistimos con pañales a familias vulnerables y, en algunos casos, medicamentos. 

Además, colaboramos con el Club de Leones cuando tenemos niños, adolescentes o adultos de 

bajos recursos que no pueden acceder a anteojos, consultas oftalmológicas o estudios afines. 

Cooperamos, además, con la entrega de pasajes por razones de salud. En 2024, al 6/12/2024, 

se habían entregado 1622 pasajes. Los destinos más solicitados son Buenos Aires, Paraná 

y Concordia. 

Desde el Municipio se brinda asistencia a vecinos para la tramitación del pilar social, tarjeta 

social, conexión eléctrica social y trámites para el acceso a los servicios de agua y cloacas. Se 

asiste, también, con ayudas para la construcción de módulos sanitarios, como así también para 

mejoramientos de las condiciones habitacionales de las familias de la ciudad. 

 

DEPORTES Y RECREACIÓN 

 

Más allá de la ayuda social directa, que siempre es urgente, también contamos con espacios y 

desplegamos una importante cantidad de actividades que trabajan sobre lo social, por intermedio 

de las distintas Direcciones y Coordinaciones de la Secretaría. 

En este sentido, como parte de las propuestas recreativas y deportivas todos los años realizamos 

en Termas Chajarí los recreativos barriales de verano, durante enero y febrero, que convocan a 

cerca de 1000 gurises de 6 a 12 años, en ambos meses, y a unos 500 en invierno. El trabajo 

territorial se extiende también en cada sector de la ciudad. El año pasado, por ejemplo, 

realizamos una importante cantidad de talleres en 22 barrios, con la participación de 31 

profesores/instructores y 1300 niños y adolescentes. 

Estimulamos, además, la competencia de los jóvenes deportistas chajarienses en distintos 

certámenes, como los Juegos Deportivos Entrerrianos y la Maratón estudiantil, entre otros. 

También premiamos el esfuerzo, la dedicación y el mérito de nuestros deportistas destacados, 

por intermedio de los Premios Villa Libertad, y cooperamos con muchos de ellos, de distinta 

manera, para que puedan participar en torneos provinciales, nacionales e internacionales 

representando a Chajarí. 

Chajarí es una ciudad amiga del movimiento, del deporte y de la vida saludable. Por eso también 

nos eligen como sede de distintos eventos provinciales, nacionales e internacionales. En 2024 

fuimos sede del Torneo Seniors de Veteranos, en marzo; del VI Campeonato Panamericano de 

Tchoukball, en julio; y de los Juegos Deportivos y Culturales Entrerrianos para Adultos Mayores, 

en octubre. 

En materia deportiva y recreativa trabajamos, también, en cooperación con otros municipios de 

la región en el desarrollo de circuitos y competencias, como el Cross Aventura, Desafío Tatutí, 

Aventura Guaraní, Rural Bike, Duatlón Jeep; y también en el ámbito local: Prueba de calle 4 

Estaciones, Travesía entre citrus y la Maratón y Minimaratón de Chajarí. 
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Una última cuestión, no menos importante, representan los clubes que, más allá del deportivo, 

son espacios de contención y un semillero para la infancia y la vida. Yo escuché decir muchas 

veces a integrantes de este recinto que no estaban de acuerdo con el otorgamiento de ayudas a 

los clubes. Créanme que no lo podía creer. Yo me formé en el club, mi padre fue dirigente de 

una de las entidades más importantes de la ciudad. Sé bien de lo que hablo y de toda esa enorme 

malla de contención invisible que se teje, para nuestros gurises, en los clubes de la ciudad. Cómo 

no los voy a defender. No tenemos aquí Sociedades Anónimas sino entidades civiles donde 

muchos de nuestros vecinos dejan su tiempo y su vida. Por eso, para mí, y para nuestra gestión, 

es un orgullo cooperar con ellos, como lo hicimos el año pasado, por una suma total de 

$15.800.000 en subsidios no reintegrables, que beneficiaron a clubes y asociaciones. A esto se 

suman otros $6.400.000 que se entregaron a instituciones educativas para la compra de material 

deportivo. 

 

EDUCACIÓN 

 

La inclusión se logra también por intermedio de la educación, y esa es una apuesta fuerte que 

realizamos desde el Gobierno de Chajarí. Para quienes transitan la primera infancia, hace muy 

pocos días, dejamos inaugurado el Ciclo Lectivo en los Centros de Primera Infancia. Permítanme 

invitarlos a que cuando lo deseen visiten estas instalaciones, que siempre procuramos mantener 

en las mejores condiciones para que los más pequeños puedan desarrollar sus actividades 

lúdicas y educativas. Este año iniciaron el cursado unos 280 niños y el año pasado egresaron 

138 de las Salas de 3 años. 

A la Escuela de Sordos e Hipoacúsicos, por su parte, asisten 4 estudiantes con discapacidad. 

Desde la Dirección de Educación también llevamos adelante el Programa de Educación 

Temprana con un equipo técnico, profesional e interdisciplinario que –en 2024- brindó este 

servicio a 62 niños, de 3 a 5 años, derivados por instituciones escolares y de los Centros de 

Primera Infancia. 

Asimismo, trabajamos con las instituciones del sistema educativo formal, en todos los niveles, 

generando actividades culturales, deportivas y educativas que los tienen como participantes. En 

este sentido quisiera destacar la continuidad del programa “Chajarí se ve bien” del que 

participamos junto al Club de Leones y el Centro de la Visión. En 2024, en este marco, 

concretamos controles oftalmológicos a 700 estudiantes de 15 escuelas. 

En otro orden de cosas, desde el Municipio seguimos invirtiendo en la Residencia Estudiantil que 

tenemos en Paraná, donde viven 15 jóvenes chajarienses.  

Buscamos, por todos los medios, potenciar las ofertas educativas para los jóvenes de la ciudad, 

y en este marco, en enero de 2024, firmamos un convenio con la Facultad de Ciencias 

Económicas (UNER) para el dictado de la carrera de Tecnicatura en Gestión de Recursos 

Humanos (modalidad virtual). 
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Por último, llevamos a cabo diferentes talleres barriales, como así también los espacios de 

consulta educativa. Además, desde 2024 se empezó a dictar clases de inglés en los barrios 

Tropezón, Salto y Guarumba. 

 

CULTURA 

 

En materia cultural desde el Gobierno municipal desplegamos un conjunto de actividades que 

tienen como destinatarios a niños, jóvenes y adultos. Muchas de ellas se llevan a cabo en las 

instalaciones del Centro Cultural y otras en espacios barriales, con una gran participación e 

interés. En 2024, para citar un ejemplo, 900 personas participaron de los talleres. 

Durante el año, en invierno y verano, sobre todo, realizamos actividades puntales para niños que 

despiertan gran interés de las familias y los asistentes. Buscamos, siempre, entender a la cultura 

como un derecho y por eso instrumentamos programas como “Matiné Cine” que busca acercar 

a niños de barrios populares para que puedan vivir la experiencia del cine. 

Creamos también nuestras propias producciones escénicas para contribuir a la preservación de 

nuestra historia. Este es el caso de la producción “La historia de todos nosotros”; “Ecos de 

tiempo”, que se pudo apreciar en las visitas al Museo Camila Quiroga; y “Oiga, chamigo Aguará”, 

una obra que en 2024 fue vista por 4000 estudiantes en el mes del niño.  

El año pasado también realizamos el concurso de la reversión de “Canto a Chajarí”, que nos 

permitió recuperar esta canción insignia de la ciudad. 

Cooperamos, como todos los años, con el Ente Organizador del Carnaval que, más allá de las 

vicisitudes propias de esta fiesta social y popular, es un atractivo turístico y cultural que los 

chajarienses debemos cuidar. En 2024 un total de 17.264 personas disfrutaron de este 

espectáculo y este año lo hicieron 16.675, en ambos casos en las cuatro noches. 

Por otra parte, generamos una cartelera de eventos, capacitaciones y actividades culturales que 

se llevan a cabo en diferentes espacios de la ciudad, como así también eventos de gran jerarquía, 

como la Feria del Libro, el Encuentro Nacional de Grupos Vocales y la Fiesta de la Amistad. 

Colaboramos, además, con la organización de las dos ediciones del Encuentro Coral Termal, el 

encuentro “Viví Teatro”, el Encuentro de Folclore y la Fiesta del Salame. 

Asimismo, durante el año anterior creamos el elenco de teatro, la orquesta municipal y 

reiniciamos el coro municipal, además de conservar cuatro ballets de folclore: Municipal Chajarí, 

Joajú, Anguirú y Amigos del Folclore. 

Acompañamos a artistas de la ciudad en festivales, encuentros y convocatorias que se llevan a 

cabo a lo largo del país; trabajamos en el inventario y restauración de obras de arte que son parte 

del patrimonio municipal, entre ellas “Ni aún vencido”, de Tacho Zucco, ubicada en la plazoleta 

del Jubilado; y colaboramos con instituciones educativas, religiosas y sociales, a través de 

nuestros grupos artísticos, traslados y equipamiento técnico. 

Finalmente, a partir de la sanción de la Ordenanza que crea el Programa de Promoción Cultural 

realizamos una convocatoria que nos permitirá entregar subsidios reintegrables para financiar 

las actividades que llevan a cabo nuestros artistas y trabajadores de la cultura. 
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SALUD 

 

La actividad en salud se desarrolla principalmente en los tres Centros que amortiguan –de alguna 

manera- la tarea que lleva a cabo la autoridad sanitaria local, que es el Hospital “Santa Rosa” de 

Chajarí. Nuestra labor es esencialmente de Atención Primaria de la Salud, tanto humana como 

animal, ya que el equipo de Zoonosis también es parte de la Dirección de Salud.  

En los Centros trabajan 21 profesionales médicos y se prestan los servicios de enfermería, 

psicología, nutrición, odontología, obstetricia, ginecología, medicina clínica y general, ecografías, 

electros, pediatría, dermatología y cosmiatría, A esto se suma la labor de Farmacia mediante la 

entrega gratuita de medicamentos. 

En los tres Centros de Salud, en 2024, hasta noviembre inclusive, se realizaron 61.834 

prestaciones de enfermería (aplicación de vacunas, inyectables, control de presión, medición de 

glucemia, nebulizaciones, curaciones, controles de temperatura, peso y talla) y se brindaron 

105.109 prestaciones de salud. 

Además del trabajo en consultorio el equipo de salud instrumenta todas las semanas, de febrero 

a diciembre, un trabajo territorial por intermedio del programa “Construyamos salud”, que busca 

acercar el servicio de salud pública a distintos barrios de la ciudad. También se llevan a cabo 

otros programas, con fines específicos, tales como “Chajarí en la piel”, “Chajarí sonríe”, “Protegé 

tu salud”, “Chajarí se ve bien”, “Bajando los humos”, “Cuidate”, entre otros. 

Actualmente, como lo venimos haciendo todos los años, estamos trabajando en articulación con 

el Hospital y otras dependencias municipales en la prevención del dengue, sin que hasta la fecha 

se hayan registrado casos positivos. 

Respecto a la salud animal el equipo de Zoonosis realizó, entre enero y noviembre de 2024, 

1.718 castraciones, 2.146 desparasitaciones, se aplicaron 1.168 vacunas antirrábicas y se 

brindaron 2.505 atenciones en el marco del programa “Construyamos Salud”. 

En materia de inversiones, en 2024 concretamos la compra de tres Desfibriladores Externos 

Automáticos, uno para cada Centro de Salud. 

Por último, en este párrafo final, quisiera señalar que el Gobierno municipal realiza una inversión 

importante, de recursos propios, en la compra de insumos de prevención y medicamentos, para 

atender la situación de personas vulnerables que tienen diferentes problemas de salud. Estos 

medicamentos, hasta hace poco, llegaban a la ciudad en el marco de distintos programas 

nacionales que fueron discontinuados por el Gobierno Nacional. Eso implica un perjuicio para las 

finanzas municipales, pero son asuntos que no podemos dejar de atender, ya que se trata de la 

salud de las personas. Es una muestra más, como decía al comienzo, de un Estado que se 

desentiende y que está en retirada. 

 

OTRAS ÁREAS DE TRABAJO Y GESTIÓN 
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El amplio trabajo que despliega la Secretaría de Ciudadanía e Inclusión involucra también la 

articulación con las comisiones vecinales y el mantenimiento de los salones comunitarios. En 

2024 trabajamos en los salones de los barrios Retobo, Chaco, Estación y Tacuabé, y actualmente 

lo estamos haciendo en el de barrio 1º de mayo. 

Además, desde la Coordinación de Consejos Vecinales, con la colaboración de Concejales de 

todos los bloques, el año pasado renovamos las Comisiones vecinales de 20 barrios: Las 14, Los 

Trifolios, Sacachispas, Retobo, Villa Anita, Norte, Los Lapachos, Tagüé, Estación, Paso Chajarí, 

Belén, San Clemente, Angelita Tagliapietra, La Tablada, Curiyú, Eva Perón, Verde, Santa Rosa, 

Chaco y Parque. 

En cuanto al trabajo con la población adulta mayor corresponde informar que son 15 las personas 

alojadas en la Residencia municipal “Nuestra Señora de la Misericordia”. Fuera de este ámbito 

se desarrollan actividades lúdicas y recreativas, tales como los talleres y los recreativos de 

verano. En estos últimos, en 2024 hubo 70 participantes de más de 60 años, entre enero y 

febrero. Asimismo, el año anterior 126 adultos mayores participaron de la etapa departamental 

de los Juegos Deportivos Entrerrianos “Abuelos en acción”. 

Respecto al trabajo en discapacidad el área brinda el servicio de tramitación del Certificado Único 

de Discapacidad y transporta semanalmente, en forma gratuita, a 120 personas, a las escuelas 

y diferentes talleres. Contamos para ello con 4 vehículos especialmente adaptados. El servicio 

se brinda de lunes a viernes, de mañana y de tarde.  

En 2024 se instrumentó el Registro Digital de Personas con Discapacidad en el cual se cuenta 

con información, a la fecha, de 367 personas. 

Por otro lado, de la misma manera que los adultos mayores, que los gurises de los barrios de la 

ciudad, las personas con discapacidad también tienen su recreativo durante los meses de enero 

y febrero de cada año. El año pasado fueron 70 los participantes. 

Por último, desde la Coordinación de Familia se realiza un gran trabajo que, por la situación de 

las personas involucradas, muchas veces está invisibilizado. Para dimensionar el tamaño de la 

tarea me parece oportuno comentar que, a comienzos de diciembre del año pasado había 523 

expedientes activos, de los cuales 303 ingresaron en 2024. En su mayoría son denuncias por 

violencia familiar y de género. 

 

Cantidad de expedientes por asunto, ingresados en 2024 

Violencia familiar 103 

Violencia de Género 59 

Demandas espontaneas 23 

Intervención de escuelas 86 

Legajos de investigación 72 
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La Coordinación de Familia gestiona, además, el Centro de Día “Albert Sabin” donde unos 40 

niños participan de las actividades, y hace lo propio con la implementación del Sistema de Alerta 

para Mujeres Agredidas (SAMA). En 2024 se instalaron un total de 31 botones antipánico, de los 

cuales 6 estaban actividad a diciembre del año pasado. 

 

POLÍTICA DE PERSONAL 

 

El personal municipal, siempre lo decimos, es uno de los principales activos que tiene la ciudad, 

porque desarrollan sus tareas con vocación y compromiso público.  

El tamaño de la planta, para la escala de una ciudad como Chajarí, es razonable, y se ha 

mantenido estable en los últimos años. Con los trabajadores y sus entidades representativas 

(ATE y el Sindicato de Trabajadores Municipales), sostuvimos en todo este tiempo un diálogo 

maduro y responsable, buscando las mejores soluciones para los problemas que se plantean, 

sin comprometer ni afectar los recursos de todos los chajarienses. 

Sabemos que la variable salarial es determinante, mucho más luego de la devaluación de 

diciembre de 2023 donde -como lo expuse antes- el poder adquisitivo de los asalariados quedó 

disminuido. Creemos, en este sentido, que la recuperación debe acompañar, de mínima, el 

proceso inflacionario o ubicarse por encima de estos indicadores. En 2024 lo logramos, ya que 

la recomposición salarial anual, para la Categoría 10, fue del 172,64% y se ubicó por encima de 

los índices de inflación oficiales. Lo mismo ocurre con el incremento del 10%, recientemente 

otorgado a partir del 1 de febrero.  

A esto hay que añadir los incrementos en el concepto de presentismo; el pago de las 

asignaciones familiares en concordancia con los valores fijados por el ANSES; el pago del salario 

familiar doble, en enero; el pago de ayuda escolar, en febrero; y la entrega de útiles escolares e 

indumentaria, en cumplimiento de lo que estipula el Estatuto de los Trabajadores. 

En lo que resta del año, como lo hicimos siempre, seguiremos conversando en el marco de las 

reuniones paritarias. 

Quisiera recordar, además, que a partir del año pasado el Municipio debió incrementar en un 3% 

los aportes de los trabajadores a la Caja de Jubilaciones y Pensiones, en concepto de 

Contribuciones Patronales, de acuerdo con lo que establece el Decreto Nº1576/2024, ya que los 

mismos pasaron del 16% al 19%. 

 

TURISMO 

 

En materia turística esta semana, luego del alejamiento de la anterior Directora, nombramos un 

nuevo funcionario que aspiramos pueda potenciar todo lo realizado hasta aquí.  

✅  GOBIERNO Y HACIENDA 
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Como parte de la Microregión de los Azahares, Chajarí tiene un potencial enorme y queremos 

apostar fuertemente a posicionar la marca de la ciudad, con sus productos, en los turistas de la 

provincia y el país. En la temporada estival que estamos finalizando la cantidad de entradas 

vendidas en Termas Chajarí promedió las 1000 personas por día, aproximadamente. En un 

período más amplio, como el que va desde diciembre de 2023 a noviembre de 2024, ingresaron 

a Termas 205.183 personas. 

En todo este tiempo también trabajamos en forma continua y sostenida en el mejoramiento de la 

infraestructura del Parque “Daniel Tisocco”. En el sector del camping creamos una zona exclusiva 

para motorhomes y casas rodantes y construimos canchas de tejo. Intervenimos, además, en el 

mantenimiento integral de las instalaciones, particularmente en la piscina techada, en la piscina 

semiolímpica y en la piscina para personas con discapacidad. 

Además, estamos desarrollando la obra de energía solar fotovoltaica que convertirá a nuestras 

termas en el primer parque autosustentable de Entre Ríos. Con una inversión de $58 millones, 

la obra se encuentra en ejecución, nos permitirá abastecer la parte pública del complejo y luego 

de la instalación del sistema deberemos tramitar ante la Cooperativa la conexión a la red. La obra 

se desarrolla de conformidad con lo que estipula el Pliego de la Licitación Pública Nº32/2024. 

En el último período también pusimos énfasis en dos aspectos: la promoción y la capacitación 

de distintos actores de la industria turística. En el primer caso lo hicimos participando de las 

acciones diagramadas por la Secretaría de Turismo de Entre Ríos, como así también en ferias, 

eventos y exposiciones emblemáticas del sector, como es el caso de la Feria “Caminos y 

Sabores” y la Feria Internacional de Turismo (FIT), ambas en Buenos Aires. Respecto a la 

capacitación impulsamos las Jornadas de Termalismo, Salud y Bienestar, realizadas el año 

pasado, y dictamos capacitaciones para trabajadores del sector turístico, junto con la Federación 

Empresaria Hotelera Gastronómica de la República Argentina (FEGHRA). Esta misma entidad 

colaboró con nosotros en la realización de lo que fue la Feria Gastronómica “Sabores de Chajarí”, 

que tuvo lugar en septiembre. 

 

VIVIENDAS 

 

El acceso a la vivienda propia es uno de los problemas sociales más importantes, ya que los 

altos costos del mercado inmobiliario y de la construcción son una barrera para que muchas 

familias puedan acceder a la casa propia. El Gobierno Nacional, a su vez, anunció que no 

ejecutará obra pública y no construirá una casa más, con lo cual las posibilidades se limitan aún 

más. El Gobierno Provincial, en cambio, en un contexto económico-financiero difícil, ideó una 

solución que puede servir de alternativa, basada en el otorgamiento de créditos. Y en Chajarí 

hicimos lo que había que hacer, lo que venimos haciendo desde 2016 cuando se creó el Plan 

“Construir Futuro”, que es generar oportunidades a partir de la complementación de los esfuerzos 

privados, de los beneficiarios; del Gobierno municipal; de los comercios y de los trabajadores y 

profesionales de la construcción. Este agenciamiento es sumamente virtuoso ya que, como 

siempre digo, moviliza la economía local. 
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En 2024 finalizamos la tercera etapa del Plan municipal "Construir Futuro", continuamos con la 

ejecución de la cuarta etapa y lanzamos la quinta, con 20 nuevos beneficiarios. 

 

Plan Municipal “Construir Futuro” – Desde enero de 2024 a marzo de 2025 

Construir Futuro III: viviendas entregadas en 20243 2 

Construir Futuro IV: viviendas entregadas en 2024 31 

Construir Futuro IV: viviendas entregadas en 2025 3 

Construir Futuro V: viviendas entregadas en 2024 En ejecución 

 

Luego de distintas gestiones el año pasado también logramos reactivar la obra de 18 viviendas 

para trabajadores municipales que el Gobierno de Entre Ríos, por intermedio del IAPV, construye 

en barrio Norte. 

Asimismo, gestionamos la restitución de distintos lotes que habían sido donados al IAPV con 

cargo de construir viviendas. Como las mismas no se llevarán a cabo, por la caída de las políticas 

nacionales, tramitamos para que estas tierras vuelvan al dominio público municipal para la venta 

de lotes. Esto nos permitió vender 68 lotes con destino a viviendas y pronto estaremos en 

condiciones de recuperar 40 más, que tendrán igual fin y que llevarán una solución parcial a 

muchas familias chajarienses. 

En cuanto a las viviendas sociales, el año pasado terminamos y entregamos 4, en barrio Verde, 

que fueron realizadas íntegramente con fondos propios. A éstas se sumó otra unidad que 

desadjudicamos a fines de 2024 por estar deshabitada y que luego de ser puesta en condiciones 

fue asignada a sus nuevos dueños, que estaban en el primer lugar del orden de méritos del 

Registro Municipal de Demanda de Viviendas. Este año, a su vez, proyectamos realizar tres 

nuevas unidades en el mismo sector de la ciudad.  

Nos ocupamos, además, de impulsar el mejoramiento de los hogares, por intermedio de 

diferentes programas. Uno de ellos es el que denominamos Plan “Construir Mejoras”. En 2024 

entregamos 60 subsidios reintegrables por un monto total de $30.000.000, y así llegamos a 300 

beneficios entregados desde que inició el programa, en marzo de 2021. De acuerdo con la 

información obrante al mes de diciembre este plan tiene un 92% de beneficiarios al día, un 2% 

que cancelaron y un 6% en mora (que deben 3 cuotas). 

El Programa de Reconversión Energética, al que me referiré más adelante, también tiene como 

beneficiarios a viviendas de vecinos de la ciudad, de igual manera que el Programa “Un tanque 

para tu hogar”, por intermedio del cual buscamos facilitar la compra e instalación de tanques de 

agua domiciliarios. En noviembre entregamos los 12 primeros subsidios reintegrables de 400 mil 

pesos cada uno. Invertimos $4.800.000. 

 

                                                
3 Con estas entregas se finalizó el plan, con un total de 93 viviendas. 
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TRÁNSITO Y TRANSPORTE 

 

Tras la caída de los subsidios nacionales que garantizaban la sostenibilidad del sistema del 

transporte urbano de pasajeros en el país, convocados por el Gobierno Provincial, en 2024 

integramos la Mesa Provincial donde se analizó la problemática derivada de la quita de subsidios 

al servicio. Este Concejo, a su vez, acompañó todas las solicitudes de incremento de las tarifas, 

pero lamentablemente días atrás la Cooperativa que tenía adjudicado el servicio dejó de 

prestarlo. La calidad, frecuencia y cantidad de usuarios del mismo, hay que decirlo, había caído 

significativamente desde la pandemia. Por esta razón su retiro fue casi imperceptible. Hacia 

delante, como municipio, tenemos la posibilidad de realizar un nuevo llamado a Licitación para 

adjudicar el servicio local, pero es realmente difícil encontrar prestadores interesados en tomar 

esta responsabilidad, en un negocio que aparece como deficitario e insostenible.  

Respecto al tránsito, y todas sus problemáticas, hago un llamamiento a todos los vecinos a 

circular con responsabilidad y en regla. Éste es, probablemente, uno de los tantos problemas del 

crecimiento, ya que Chajarí tiene un parque automotor, de motovehículos y camiones que, 

créanme, es difícil de encontrar e otra localidad. Para atender estos asuntos complejos, que 

tienen que ver con la modificación de la conducta humana, trabajamos mucho, siempre, en la 

prevención, particularmente con los niños que pueden realizar una acción multiplicadora. 

Fortalecimos, además, el trabajo de control y fiscalización, en algunos casos con la asistencia de 

la Policía de Entre Ríos; invertimos en la compra de más medios de trabajo, como es la 

adquisición de una camioneta 0 Km. para el Área de Tránsito (Licitación Pública Nº18/2024) y 

ampliamos, además, el cuerpo de inspección con la realización de un curso que concretamos 

entre abril y mayo de 2024, donde finalizaron 59 participantes, 25 de los cuales accedieron al 

certificado de aprobación y los 34 restantes a los de asistencia. Algunos de ellos se incorporaron 

luego a nuestros equipos de trabajo. 

Por último, no puedo dejar de citar el gran trabajo realizado en el proceso de compactación de 

299 moto vehículos, lo cual se hizo en el marco de lo estipulado por el Decreto Nº966/2024. 

 

EMPRENDEDORES 

 

A poco de asumir, en diciembre de 2023, enviamos a esta Concejo un proyecto de Ordenanza 

para crear el programa “Chajarí Emprende”, que nos permitió armonizar iniciativas que eran pre-

existentes y disponer de un nuevo marco normativo, unificado, a partir del cual desarrollar 

políticas de financiamiento para los integrantes del ecosistema emprendedor local.  

Chajarí cuenta con una comunidad grande de emprendedores y desde el Gobierno municipal nos 

propusimos acompañarlos para que puedan potenciar sus actividades. Así fue como en 2024 

✅  GESTIÓN Y DESARROLLO PRODUCTIVO 
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entregamos 30 subsidios reintegrables a emprendedores por la suma de $15.000.000. Por estos 

días, además, abrimos una nueva convocatoria para entregar 20 nuevos beneficios. 

Paralelamente, desde la Coordinación de Emprendedores gestionamos y administramos el 

programa provincial de Microcréditos para el Desarrollo de la Economía Social, concretando 4 

entregas a lo largo del año, con un total de 19 Microcréditos. 

En otro orden de cosas refuncionalizamos y creamos un nuevo espacio de encuentro para la 

comunidad emprendedora, como lo es el Coworking Chajarí, que funciona en la planta alta del 

edificio de la Terminal de Ómnibus. En este lugar se montó, además, el equipamiento que antes 

era parte del Programa “Punto digital”, cuya continuidad desconocemos en el contexto de las 

políticas del actual gobierno nacional.  

Además de ser un espacio de encuentro y socialización, el Coworking es también apropiado para 

el desarrollo de capacitaciones, como las del Ciclo “Emprendedores 360º” que tuvieron lugar allí, 

u otras que se llevan adelante desde el Centro Municipal de Capacitación Laboral. 

Además del acompañamiento económico y la creación de dispositivos de capacitación, desde el 

Municipio nos ocupamos de visibilizar el trabajo emprendedor. Lo hicimos por intermedio del ciclo 

“Emprendedores que inspiran”, pero también de muchas otras maneras. En el caso de los 

emprendedores manualistas y artesanos afianzamos el espacio de la feria como lugar de 

exhibición de sus trabajos. Durante 2024 se llevaron a cabo 34 Ferias de Artesanos y Manualistas 

y 16 fechas debieron suspenderse por las condiciones climáticas. 

Asimismo, impulsamos la creación de una nueva feria, de Segunda Mano, inspirada en los 

principios de la economía circular, pero también para ofrecer una alternativa de acceso a distintos 

artículos a precios bajos por parte de las familias de la ciudad. En 2024 llevamos adelante 4 

ediciones de esta Feria y este domingo tendrá lugar la quinta, como siempre, en el predio de la 

Estación del Ferrocarril. 

 

FORMACIÓN PARA EL TRABAJO 

 

Desde el Centro Municipal de Capacitación Laboral seguimos generando oportunidades para los 

vecinos que necesitan acceder a un primer empleo, como así también para quienes desean 

cambiar de actividad o diversificarse. El año pasado 194 personas egresaron de las distintas 

capacitaciones del Centro: 56 en julio, 73 en octubre y 65 en diciembre. 

Durante todo el año dictamos 12 cursos, entre abril y noviembre, tales como: construcción en 

seco, Barbería, Peluquería, Refrigeración y Aire Acondicionado, Zapatería y Compostura de 

Calzado, Reparación de PC, Herramientas administrativas para el trabajo municipal, Armado de 

muebles de melamina, Instalaciones eléctricas domiciliarias, Herramientas informáticas para la 

gestión comercial, Operario Industrial y Desarrollo de Sistemas Informáticos con Oddo. 

 

DESARROLLO PRODUCTIVO 
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Desde este espacio buscamos trabajar a la par de las fuerzas productivas de la ciudad, tanto con 

empresas, industrias, comercios e instituciones representativas del sector, como es el caso del 

Centro de Actividades Económicas de Chajarí. 

Es realmente mucho el trabajo que se realizó desde esta Coordinación, pero en particular 

quisiera destacar la tarea realizada en el Área Industrial, donde en poco más de un año dimos 

un giro de 360º en varios asuntos. En lo relativo al ordenamiento administrativo, de conformidad 

a lo que establece la Ley de Emplazamientos Industriales, conformamos el Ente Administrador 

con participación pública-privada. Impulsamos, además, la sanción de la Ordenanza HCD 

Nº2991 que establece el Reglamento interno del Área; y de la Ordenanza HCD N°2982 que 

declara de Interés Público Municipal las restricciones al dominio sobre los terrenos aledaños al 

Área Industrial. Más recientemente el Ente constituido presentó al Concejo un proyecto de 

Ordenanza para la creación de un Fondo de Reserva Área Industrial, lo que resultó aprobado y 

se encuentra vigente. Esto nos permitirá disponer de recursos de afectación específica para que 

podamos seguir desarrollando este sector mucho más de lo que ya lo hicimos en el último año. 

Siguiendo con las tareas del Área Industrial solicitamos a la CAFESG la realización de un 

proyecto ejecutivo para la construcción de una colectora en el sector de ingreso al Área Industrial 

por la Autovía Nacional Nº14. Además, desde el Municipio realizamos importantes inversiones 

para mejorar la infraestructura del Área: pintura del arco de entrada, colocación de señalética 

nueva, nuevas letras corpóreas, apertura de calles, colocación de tubos y ordenamiento de la 

ocupación de los espacios públicos. Además, con el sector privado, se trabajó en la gestión de 

compra y reposición de ripio en las calles y se instalaron cámaras de videovigilancia con 

identificación de patentes. También se empezó a proyectar el cerramiento perimetral del predio. 

Nos ocupamos también de integrar el Área a la ciudad y por primera vez generamos acciones de 

visibilización para que nuestros vecinos sepan qué producimos en la ciudad, cómo lo hacemos y 

en qué mercados del país y el mundo se inserta la producción chajariense. La realización de la 

Jornada de Industrias de Puertas Abiertas, en coincidencia con el Día de la Industria, fue un 

acierto bien valorado por empresarios y los participantes. 

Nuestro objetivo, en esta materia, es convertir el Área en Parque Industrial. Para eso ya venimos 

trabajando en la elaboración del anteproyecto para adecuar la situación del Área a lo que 

establece la Ley Provincial de Emplazamientos Industriales N°11.083. 

Siguiendo en lo inherente al ordenamiento administrativo del Área estamos trabajando en la 

recuperación de lotes/s en predio del Área Industrial, que fueron oportunamente vendidos por el 

Municipio, y que se encuentran en situación de incumplimientos de la Ordenanza. 

Trabajamos, por otro lado, a la par del sector comercial y junto con el Centro de Actividades 

Económicas de Chajarí (CAECH), de la organización de las actividades de la Semana del 

Comercio e impulsamos iniciativas propias, destinadas a conectar comercios con potenciales 

compradores, como lo fueron el programa "Volvé al Cole con descuentos" y La Vouchera, esta 

última actualmente en fase de revisión. 

También nos ocupamos de conectar entidades públicas y privadas que disponen de herramientas 

para el financiamiento para la producción y el trabajo, con productores, empresarios, 

emprendedores, industriales y comerciantes de la ciudad, que podrían ser tomadores de estos 
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recursos. Fue en este marco que, en junio de 2024, organizamos la Jornada de difusión de 

herramientas de financiamiento con singular éxito. 

En otro orden de cosas, acompañamos a los sectores productivos de la región en diferentes 

problemáticas, tales como el HLB y la mosca de los frutos. Con respecto a este último asunto 

suscribimos el pedido, junto con Intendentes de otras localidades, para que se modifiquen las 

distancias de aplicación. Esto dio origen a la Resolución Nº2494/2024 de la Dirección de 

Agricultura.  

Cooperamos con los profesionales del CIPAF, a quienes otorgamos aportes para la realización 

de las Jornadas Citrícola, Hortícola y Ganadera que se realizaron en 2024, y firmamos un 

convenio con el Instituto Nacional de Semillas (INASE) que posibilita que una vez a la semana, 

técnicos del INASE atiendan a productores en Casa Yrigoyen. 

Cooperamos con los sectores de la producción y, en convenio con la FECIER y la Asociación de 

Citricultores de Chajarí, contratamos una persona para monitoreo del HLB. 

Por otra parte, continuamos con los proyectos productivos de huerta y piscicultura en Casa 

Yrigoyen, este último junto al INTA. En el sector de huerta realizamos el techado y cerramiento 

nuevo del invernáculo e instalamos el tanque de agua y el sistema de riego por goteo. La 

producción de verduras y hortalizas se distribuyó todo el año en los Centros de Primera Infancia 

y en la Residencia de Adultos Mayores “Nuestra Sra. de la Misericordia”. 

 

IMPULSO A LA RECONVERSIÓN ENERGÉTICA 

 

En Chajarí estamos haciendo lo que nadie hace, a nivel público, en Entre Ríos. Contamos con 

un camino recorrido y una experiencia acreditada en impulsar fuentes de generación de energía 

renovable. Durante varios años organizamos las Jornadas de Energías Renovables y tiempo 

después lanzamos el programa “Un sol para tu hogar”, que fue la primera experiencia de 

reconversión energética y domiciliaria que impulsamos.  

Más recientemente, el año pasado, este mismo Concejo aprobó el Programa de Reconversión 

Energética, mediante Ordenanza HCD Nº3044, en cuyo marco, entre septiembre de 2024 y 

marzo de 2025, vamos a terminar invirtiendo $100 millones de pesos de recursos públicos para 

que vecinos y comerciantes puedan generar su propia energía y, en caso de producir 

excedentes, inyectarla a la red y con ellos obtener los beneficios que establece la ley. 

Además, como ya lo mencioné antes, estamos desarrollando en Termas un parque solar 

fotovoltaico municipal que brindará energía a la parte pública. Existe realmente mucho interés de 

los organismos públicos y del sector privado en seguir expandiendo esta actividad, y desde el 

Gobierno municipal estamos dispuestos en seguir avanzando en esta línea de trabajo, ya sea 

mediante el desarrollo de proyectos públicos, como así también otros que podamos concretar a 

partir de la articulación pública-privada. 

El problema de la energía no es nuevo, no es actual, sino que será el problema del futuro de 

nuestras comunidades y sectores productivos. Por esta razón el Estado debe involucrarse como 

lo estamos haciendo en Chajarí. 
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CERCANÍA CON EL VECINO, COMUNICACIÓN Y MODERNIZACIÓN 

 

El vecino es siempre el eje de nuestras políticas públicas. Por esta razón buscamos proveerle la 

información necesaria, suficiente y justo a tiempo, de todo lo que atañe al quehacer municipal 

que, como vemos, es realmente mucho. La atención del vecino es también una prioridad. En 

2024 esta dependencia municipal cumplió 8 años de funcionamiento y para tener una idea del 

volumen de trabajo quiero contarles que entre el 1/1/2024 al 8/12/2024 se tramitaron 8369 

gestiones que tienen que ver con reclamos, denuncias, sugerencias y consultas. 

El sistema informático que le da trazabilidad a cada gestión, como saben, fue cedido en varias 

ocasiones a otros municipios que, de alguna manera, replicaron la experiencia de Chajarí. El año 

pasado hicimos lo propio con el Municipio de Hasenkamp. 

El mismo Centro de Atención al Vecino, así como el espacio de Coworking, se convierten en 

ocasiones en un espacio de servicios para la comunidad. El año pasado, por ejemplo, 

colaboramos con los vecinos brindando asistencia en la realización del trámite de inscripción al 

Registro de subsidios para la energía. 

En cuanto a las políticas de comunicación las mismas están estrechamente vinculadas con las 

acciones de transparencia institucional. En este marco quiero recordar que en 2024 adherimos 

al programa provincial "Entre Ríos Transparente". Con este mismo objetivo actualmente estamos 

desarrollando una nueva versión del sitio institucional www.chajari.gob.ar  

En materia de tecnologías y modernización seguimos avanzando en el desarrollo de proyectos 

que están orientados a la modernización de los sistemas internos de la gestión municipal. En 

2024 desarrollamos el Sistema de Registro Digital de Personas con Discapacidad, la plataforma 

digital del programa “La Vouchera” y actualmente estamos haciendo lo propio con un sistema de 

gestión integral para el Cementerio y con un nuevo módulo en el sistema de gestión de personal 

para informe de horas extras. 

 

/// 

 

Como queda de manifiesto el trabajo es extenso e intenso, en todas las áreas y en todos los 

temas. Estamos satisfechos con la tarea realizada, pero no conformes. Sabemos que Chajarí 

puede más, porque somos parte de una comunidad de trabajo, de esfuerzo y emprendedora. 

Todo esto que acabo de enumerar no sería posible de realizar, desde luego, si no existiera una 

buena administración económica y financiera. Los recursos son importantes, porque sin ellos la 

situación sería diferente. Los vecinos de la ciudad, hay que decirlo, tienen un alto grado de 

compromiso en sus obligaciones. Eso no ocurre siempre así en todas las localidades. De acuerdo 

con un informe de la Dirección de Hacienda en 2024 el 91% abonó la Tasa de Higiene, Seguridad 

y Profilaxis y el 65% la Tasa General Inmobiliaria. 

La gestión de los recursos involucra, como todos sabemos, dos aspectos: ingresos y egresos. 

En cuando a los primeros la ciudad tiene un menor nivel de dependencia que otras localidades 
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respecto de la coparticipación nacional y provincial. Eso nos da un grado de autonomía, que es 

posible por el compromiso de los vecinos con sus obligaciones, pero también porque vivimos en 

un polo comercial con particulares características. Obsérvese, a modo de ejemplo, que en el 

último año se tramitaron en la ciudad 230 habilitaciones comerciales nuevas, 83 modificaciones 

de algún ítem sobre las habilitaciones vigentes y 155 bajas. 

Los ingresos son, desde luego, importantes, pero también lo es el control de los egresos, para 

que el saldo final resulte favorable. En este sentido, para tomar dimensión de la tarea quiero 

contarles que, en 2024, al 8 de diciembre, habíamos realizado 81 Licitaciones Privadas y 35 

Públicas. Se trata, en todos los casos, de mecanismos de compra transparentes, que nos 

permiten comprar mejor y cuidar así los recursos que son de todos los chajarienses. Ese es el 

vértice del principio de la buena administración. 

 

Licitación 

Pública 

Objeto de la compra Presupuesto 

oficial 

35/2024 Aberturas para viviendas del plan Construir Futuro V $44.000.000 

34/2024 300 luminarias Led $48.000.000 

33/2024 Materiales para viviendas de Construir Futuro 5 $60.000.000 

32/2024 Provisión e instalación de sistema de generación de 

energía renovable mediante equipos fotovoltaicos e 

instalaciones internas en el parque termal 

$60.000.000 

31/2024 Hormigón para pavimento en calle Repetto $188.500.000 

30/2024 Materiales de viviendas del Plan Construir Futuro 5 $30.000.000 

29/2024 Camión para el área de espacios verdes $35.000.000 

28/2024 Indumentaria y calzado de trabajo para el personal de 

la Secretaría de Obras y Servicios Públicos 

$45.730.000 

27/2024 Acoplado volcador para el corralón municipal. $55.000.000 

26/2024 Camión chasis nuevo, sin uso, 0km y caja volcadora 

para la planta de tratamiento de residuos  

$125.000.000 

25/2024 Materiales para viviendas del Plan Construir Futuro 5 $38.000.000 

24/2024 200m3 de hormigón para obras de bacheo $32.000.000 

23/2024 300 luminarias Led $40.924.200 

22/2024 Hormigón para pavimento de calles Santa Fe y $83.000.000 
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Antártida 

21/2024 Mallas, hierro y acero para pavimento de calles Santa 

Fe y Antártida 

$26.300.000 

20/2024 Materiales para viviendas del Plan Construir Futuro 4 $28.000.000 

19/2024 Aliviador colector cloacal oeste $280.000.000 

18/2024 Camioneta para el área de tránsito $35.200.000 

17/2024 Prensa para la planta de tratamiento de residuos $30.000.000 

16/2024 Camioneta para el área de tránsito $35.000.000 

15/2024 Uniformes administrativos femeninos para temporada 

otoño-invierno 

$25.100.000  

14/2024 Hormigón para pavimento en calle San Luis entre 

Irigoyen y Entre Ríos 

$40.000.000 

13/2024 Indumentaria y calzados de trabajo $43.000.000 

12/2024 Tirantes y maderas para viviendas del marco del Plan 

Construir Futuro 4 

$17.200.000 

11/2024 300 luminarias Led $35.530.000 

10/2024 Materiales para la obra de pavimento de calle Chaco $38.400.000 

09/2024 Aberturas para viviendas del Plan Construir Futuro 4 $15.000.000 

08/2024 Aberturas para viviendas del Plan Construir Futuro 4 $27.600.000 

07/2024 300 luminarias Led $24.000.000 

06/2024 Materiales para obra de pavimento de calle Roque 

Sáenz Peña. 

$22.750.000 

05/2024 Materiales para la obra de pavimento de calle Roque 

Sáenz Peña. 

$14.000.000 

04/2024 Materiales para la obra de pavimento de calle Roque 

Sáenz Peña. 

$19.000.000 

03/2024 Materiales para la obra de pavimento de calle Roque 

Sáenz Peña. 

$20.000.000 
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02/2024 Materiales para viviendas del Plan Construir Futuro 4 $12.000.000 

01/2024 Materiales para viviendas del Plan Construir Futuro 4 $77.000.000 

 

Para concluir quiero desearle a los Concejales de todos los bloques un buen año legislativo. 

Quiero pedirles, además, que se involucren en la agenda de temas del futuro, que podamos 

sobrevolar las diferencias que nos separan y que, en el marco de la civilidad democrática, 

construyamos puentes y no murallas. 

A este Intendente, ustedes y todos los vecinos, lo van a encontrar por ese camino del medio, que 

describía hoy, dialogando, generando consensos, escuchando, tratando de anudar comunes 

denominadores, pero con la firmeza necesaria para darle a la ciudad el impulso y el ritmo que 

Chajarí merece y espera de todos nosotros. 

Señores y señoras Concejales, pueblo y vecinos de Chajarí, con estas palabras dejo inaugurado 

el 62° período legislativo del Concejo Deliberante de Chajarí. 

Nada más, muchas gracias. 

 

 


